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К 35-летию ВОИ: 
история в лицах

За опытом – в Златоуст
Шарапова 

Людмила вениаминовна 

Родилась 24.04.1951 года 
в городе Златоусте в семье 
рабочих. После окончания 
школы работала ученицей 
швеи, затем поступила на 
заочное отделение ЧелГУ 
на факультет экономики и 
бухучета. 15 лет проработа-
ла в ГРЦ на испытательной 
станции (химзавод), затем 
более пяти лет – в Управ-
лении главного механика ПО «УралАЗ». После ДТП 
в 1995 году осталась без мужа, без работы, одна 
воспитывала сына. 

В связи с признанием инвалидности в 1995 году 
вступила в городское общество инвалидов. Через 
несколько месяцев была избрана председателем 
машзаводского районного отделения Златоустов-
ского городского общества инвалидов. Прямое об-
щение с каждым членом организации, сбор инфор-
мации об их проблемах, поиск путей для оказания 
необходимой помощи, в которой нуждался почти 
каждый из них в те трудные для нашей страны годы, 
полностью изменили отношение Людмилы Вени-
аминовны к жизни. Она целиком сосредоточилась 
на работе, на заботе о людях с ограниченными воз-
можностями здоровья. С 2011 года и по настоящее 
время Людмила Вениаминовна является председа-
телем МООИ ЗГО ЧООО ВОИ. 

Организация за 20 лет выросла более чем в 10 
раз и стала одной из лучших в регионе. На данный 
момент в МООИ ЗГО ЧООО ВОИ состоит более 600 
людей с ограниченными возможностями здоровья.

За это время Л.В. Шарапова зарекомендовала 
себя ответственным, добросовестным, инициатив-
ным, неравнодушным человеком, отличным органи-
затором мероприятий по спортивной и творческой 
реабилитации инвалидов. 

При обществе инвалидов активно работает 
первичная организация родителей детей-инвали-
дов «Особый ребенок», где проходят творческую и 
спортивную реабилитацию дети с различными забо-
леваниями. В Златоустовском обществе инвалидов 
(помимо основных направлений спортивной и твор-
ческой реабилитации), целенаправленно развива-
ются бочче, настольные спортивные игры, танцы на 
колясках.

Людмила Вениаминовна сплотила вокруг себя 
сильную и верную команду единомышленников. За 
опытом работы в Златоуст приезжают коллеги со 
всего региона, а также других областей Уральского 
федерального округа. 

С 2000 г. Людмила Вениаминовна являлась 
членом президиума Челябинской областной об-
щественной организации ВОИ, председателем ко-
миссии Общественной палаты Златоустовского го-
родского округа, членом ЧО СПД «За возрождение 
Урала», что позволяло ей решать проблемы инва-
лидов своего муниципального образования и Челя-
бинской области. 

Л.В. Шарапова пользуется заслуженным автори-
тетом среди членов общества инвалидов и коллег.

За показательные результаты работы по реаби-
литации и социализации инвалидов Л.В. Шарапова 
многократно награждалась почетными грамота-
ми и благодарственными письмами Центрального 
правления ВОИ, ЧООО ВОИ, Собрания депутатов 
и главы Златоустовского городского округа, благо-
дарностями Министерства социальных отношений 
Челябинской области и губернатора Челябинской 
области.

В 2000 году Л.В.Шарапова награждена дипломом 
Центрального правления ВОИ за большой вклад в 
дело становления и развития ВОИ; за заслуги по за-
щите прав и интересов инвалидов и интеграции их 
в общество ей присвоено звание «Почетный член 
ВОИ». 

Соревнования проходят ежегодно с це-
лью привлечения людей с инвалидностью к 
физической культуре и спорту как активной 
форме физического и духовного оздоров-
ления и социальной реабилитации. На этот 
раз в них приняли участие более 150 чело-
век с различными ограничениями здоровья 
(ПОДА, ВОГ, ОЗ и ЛИН) из Магнитогорска, 
Белорецка, Верхнеуральска и Троицка. 

Организаторами стали местная обще-
ственная организация ВОИ Орджоникид-
зевского района Магнитогорска, Центр 
физкультурно-спортивного движения, СК 
«Горизонт», волонтерская организация 
«Вектор добрых дел» при поддержке УСЗН 

и УФКиС администрации города Магнито-
горска. 

Организаторы подготовили обширную 
программу соревнований на пешеходных 
дистанциях 2-го класса. Солнечная погода, 
спортивный азарт и дружеская конкуренция 
помогли участникам соревнований прой-
ти все этапы. Кроме самих соревнований, 
была оборудована «Полоса препятствий 
туристской направленности» для всех же-
лающих разного возраста, где каждый мог 
получить эмоциональную зарядку, а так-

же сладкие призы и приглашение принять 
участие в будущих туристических соревно-
ваниях. Все победители и призёры соревно-
ваний награждены грамотами, медалями и 
ценными подарками.

Н. БеЛикова,
заместитель председателя

орджоникидзевского общества
инвалидов г. Магнитогорска

На заседании обсуждались вопросы о 
порядке работы с обращениями граждан 
в Министерстве социальных отношений 
Челябинской области, о дополнительных 
мерах социальной поддержки семей, воспи-
тывающих детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также о состоя-
нии и перспективах работы по комплексной 
реабилитации людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Председатель Челябинской областной 
общественной организации ВОИ Лидия 

Дмитриева обозначила на заседании следу-
ющие проблемы и пути их решения:

– участие представителей местных орга-
низаций ЧООО ВОИ при проведении оценки 
качества условий оказания услуг организаци-
ями социального обслуживания населения;

– оказание содействия подведомственны-
ми организациями Минсоца местным органи-
зациям инвалидов в подготовке и доставке 
участников при проведении мероприятий по 
реабилитации инвалидов в рамках субсидии 
от Министерства социальных отношений;

– увеличение размера субсидий об-
щественным организациям инвалидов на 
финансовое обеспечение затрат при осу-
ществлении деятельности по реабилитации 
инвалидов;

– создание регионального перечня 
ТСР;

– информационное взаимодействие пу-
тем размещения информации о ЧООО ВОИ 
и её местных организациях на сайте Минис-
терства социальных отношений Челябинс-
кой области.

ЛеНта Новостей

Заседание Общественного совета
11 мая 2023 года состоялось очередное в текущем году заседание Общественного совета при Министерстве социальных 

отношений Челябинской области.

«Вольный ветер» в пятый раз
собирает любителей экстрима

В последние майские выходные на территории парка приключений «Лесной Экстрим» на станции Урал-Тау прошли 5-е, 
юбилейные соревнования по спортивному туризму на пешеходных дистанциях среди инвалидов «ВОЛЬНЫЙ ВЕТЕР – 2023». 
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ЧООО ВОИ: дела и люди

– Владимир Васильевич, 
какую роль в Вашей жизни 
сыграла организация ВОИ? 

– Роль, безусловно, огром-
ную. Я обрел не просто работу, 
а призвание. После окончания 
Челябинского политехническо-
го института в 1982 году более 
10 лет я проработал на комби-
нате «Магнезит». Работая на 
комбинате в должности масте-
ра, начальника участка, при-
обрел богатый опыт общения 
с людьми, что в дальнейшем 
очень помогало в работе пред-
седателем в обществе инвали-
дов. Предложение возглавить 
Саткинское общество инвали-
дов поступило вскоре после 
моего вступления в общество. 
В тот момент я работал ди-
ректором ДТС (Детской техни-
ческой станции) при профкоме 
комбината «Магнезит». После 
избрания председателем Сат-
кинского общества, мне при-
шлось около года совмещать 
работу директора ДТС и пред-
седателя. В дальнейшем сде-
лал выбор в пользу общества. 
У руля нахожусь вот уже 30 
лет. Начинал в то время, когда 
председателем ЧООО ВОИ был 
Семен Дмитриевич Вещиков, 
стоявший у истоков областной 
организации. Конечно, в самом 
начале районное общество ин-
валидов сталкивалось с массой 
проблем. Но мы были полны эн-
тузиазма, нарабатывали опыт 
общения с людьми, привлече-
ния инвалидов в организацию, 
развивали спортивные и твор-
ческие направления в работе. 
Постепенно было налажено со-
трудничество с местными влас-
тями. Вскоре удалось получить 
от администрации помещение, 
причем довольно просторное, 
и автомобиль «Волга». Облас-
тное правление ЧООО ВОИ 
также выделило транспорт  – 
«Газель» с подъемником. Это 
были, пожалуй, наиболее ак-
тивные годы в развитии нашей 
организации. Потом в течение 
пяти лет жил и работал в Че-
лябинске, был заместителем 
председателя областной ор-
ганизации ВОИ, которую тогда 
возглавляла Елена Карловна 
Куртеева. Это был тоже очень 
непростой период, хотя и он 
принес определенную пользу в 

плане опыта работы. 
– Кто из лидеров и ак-

тивистов организации 
в прошлом и настоящем 
внес значительный вклад 
в ее развитие, вписав тем 
самым строку в историю 
ВОИ? 

– Одна из ключевых фигур, я 
считаю, Петр Иванович Горяй-

нов, который был председате-
лем ЧООО ВОИ с 1996 по 2006 
год. Он сыграл серьезную роль 
в развитии Саткинского обще-
ства инвалидов. Организация 
работала продуктивно, встала 
на ноги. Трудовая деятельность 
шла полным ходом. Если на-
чертить кривую, то именно этот 
период можно считать пиком 
в развитии общества как об-
ластного, так и нашего район-
ного. Моим наставником был 
председатель Златоустовской 
организации Борис Александ-
рович Вяль. Своими советами 
он оказал неоценимую помощь 
на первых порах работы орга-
низации. В итоге сделанные 
нами шаги оказались верными. 
С теплотой вспоминаю опытно-
го сотрудника правления ЧООО 
ВОИ Валентина Афанасьевича 
Докучаева, который в течение 
десяти лет был председателем 
контрольно-ревизионной ко-
миссии. Из более молодых (по 
тому времени) руководителей 
организаций отмечу председа-
теля Правобережного обще-
ства инвалидов Магнитогорска 
Алексея Рогалина – он умел 
увлечь людей, и прежде всего 

молодежь, интересными иде-
ями. Прекрасный организатор 
и талантливый руководитель 
– председатель Снежинского 
общества инвалидов Галина 
Пивоварова. Конечно, это да-
леко не полный перечень лю-
дей, которым я многим обязан. 
Ощущали мы тогда поддержку 
и в областной администрации, 
прежде всего со стороны губер-
натора Челябинской области 
Петра Ивановича Сумина. Пос-
тоянно был в курсе ситуации в 
регионах и председатель ЦП 
ВОИ Александр Ломакин. 

– Как Вы оцениваете 
пройденный этап в деятель-
ности организации? Каковы 
достижения и недостатки в 
работе ЧООО ВОИ в целом и 
вашей местной организации 
в частности? 

– После ухода Горяйнова в 
деятельности ЧООО ВОИ на-
ступила стагнация, а затем на-
чался упадок. Это мое личное 
мнение, на котором я настаи-
ваю. Перед нашим не так дав-
но избранным председателем 
областной организации ВОИ 
стоит сейчас очень непростая 
задача. Вернуть организацию 
на прежние рельсы и придать 
ускорение ее развитию. У Сат-
кинского районного общества 
был свой пик, который при-
шелся примерно на начало 
двухтысячных. Мое пятилетнее 
отсутствие в Сатке, когда я жил 
и работал в областном центре, 
не прошло без потерь для ор-

ганизации. К концу срока наме-
тились тенденции к регрессу. 
По возвращении в город пот-
ребовались немалые усилия, 
чтобы организация заработала 
более или менее стабильно. 
Хотя дело ведь не только в 
руководстве – меняются вне-
шние условия, обстоятельства, 
люди, с которыми работаешь 
в связке. Обновился депутатс-
кий корпус, руководство района 
стало иным. Не все чиновники 
осознают значение организа-
ции для людей с ограниченны-
ми возможностями и стремятся 
поддержать ее деятельность 
на должном уровне. Руководс-
тво Всероссийского общества 
инвалидов также не совсем в 
курсе истинного положения дел 
на местах. Финансирование из 
бюджетов крайне ничтожно, 
председатели работают практи-
чески на энтузиазме, а ведь это 
тоже люди с инвалидностью, 
зачастую пожилые, но у кото-
рых есть желание и запал для 
работы. Им нужны поддержка, 
внимание, перспектива на бу-

дущее. Молодежь на их места 
не спешит, да и численность 
организаций в районах падает. 
Привлечь людей к работе «за 
просто так» все труднее. Бы-
вает, что им элементарно даже 
собраться негде по причине 
отсутствия собственного поме-
щения. О каком развитии в этой 
ситуации можно говорить?! 

– В чем видите перспек-
тивы дальнейшего разви-
тия ВОИ? Что мешает пос-
тупательному движению 
вперед? 

– В первую очередь важно 
обеспечить финансовую ста-
бильность в деятельности Че-
лябинской областной органи-
зации ВОИ, а для этого нужно 
установить контакты с властны-
ми структурами на самом вы-
соком уровне. Если областная 
организация инвалидов будет 

пользоваться таким же автори-
тетом, как организации ветера-
нов, ВОГ или ВОС, то и на мес-
тах к нам будет совсем другое 
отношение. Здесь действует 
четко выстроенная вертикаль. 
Если сверху дается команда, у 
глав районов не возникает воп-
росов о выделении средств. Я 
сужу по ветеранским организа-
циям Саткинского района – им 
регулярно выделяют суммы 
гораздо серьезнее, чем получа-
ет районное общество инвали-
дов. Следующая перспектива 
развития – молодежь. Сейчас 
именно на нее стоит обратить 
внимание. Заинтересовать ре-
бят, наделенных лидерскими 
качествами, готовить смену на 
места руководителей в органи-
зациях ВОИ – вот задача дня. 
Конечно, оплата труда должна 
быть достойной, так как у мно-
гих есть семьи, нуждающиеся 
в содержании. По возможнос-
ти нужно ускорить обучение 
новых специалистов, привлечь 
наставников из числа опытных 
и успешных руководителей 
старшего поколения. 

– Насколько изменились 
взаимоотношения ВОИ с 
властью и обществом? 
Ощущаете ли Вы партнерс-
тво на местном уровне в 
решении насущных вопро-
сов организации и проблем 
инвалидов? 

– Я являюсь куратором 
организаций ЧООО ВОИ гор-
нозаводской зоны как член 
президиума. Опрашивал пред-
седателей других обществ ин-
валидов. И практически у всех 
один ответ: понимания, подде-
ржки на местном уровне нет. На 
словах что-то декларируется, а 
на деле – ничего. Полное равно-
душие и никакого содействия. 
И при этом сотрудничество на-
лажено со всеми структурами 
– прокуратурой, субъектами 
ЖКХ, управлением соцзащиты, 
администрацией, собранием 
депутатов. Но оно носит чисто 
формальный характер – о нас 
вспоминают лишь в случаях не-
обходимости. Говорить о парт-
нерстве как таковом не прихо-
дится. Однако, несмотря ни на 
что, я не жалею, что отдал ра-
боте с инвалидами почти 35 лет 
жизни. Трудности есть в каждой 
профессии, как и моменты ра-
зочарования. Но я знаю – это 
мое! И рад, что нашел свое 
призвание… 

александр васиЛеНко

18 мая 2023 г. в г. Озерске состоялась рабочая 
встреча председателя ЧООО ВОИ Лидии Дмитри-
евой с председателем Собрания депутатов Озер-
ского городского округа Сергеем Гергенрейдер. 
Участниками встречи также стали заместитель 
председателя ЧООО ВОИ Дмитрий Короваев и 
председатель Озерского ГО ЧООО ВОИ Юрий Ха-
ликов. 

Темой встречи стало обсуждение текущих проблем 
работы Озерского городского отделения ЧООО ВОИ и 
взаимодействия местной организации с органами мест-
ного самоуправления Озерского городского округа.

Были приняты решения по вопросам возможности 
применения законодательства по квотированию рабочих 
мест для инвалидов при трудоустройства членов местной 
организации, помощи аппарата Совета депутатов в под-
готовке Озерского ГО ЧООО ВОИ к грантовым конкурсам, 
применения инициативного бюджетирования и проведе-
ния реабилитации на базе местной организации.

В рамках поездки в г. Озерск Лидия Дмитриева и 
Дмитрий Короваев совместно со специалистом по до-
ступной среде Озерского общества инвалидов Ксенией 
Комаровой посетили театр г. Озерска «Наш дом» для 
оказания консультации по паспортизации данного объ-
екта, а также – ледовую академию г. Озерска «Высота» 
– на предмет доступности для инвалидов. Были сдела-
ны замечания и принято решение о проведении полного 
обследования объекта.

ФоруМ в Москве
Делегация из Челябинской области приняла 

участие в Российском слете предпринимателей и 
самозанятых с инвалидностью «Инвастартап», 
который проходил с 23 по 26 мая в Москве.

Мероприятие организовано Всероссийским обще-
ством инвалидов при поддержке партнеров – корпора-
ции «Синергия» и Фонда региональных социальных про-
грамм «Наше будущее», и уже в десятый раз собирает 
активных людей с инвалидностью с целью поддержки 
самозанятости и предпринимательской активности. 

Форум открыл председатель Всероссийского обще-
ства инвалидов Михаил Терентьев, который отметил 
важность развития предпринимательской деятельности 
среди людей с инвалидностью в связи с частой пробле-
мой трудоустройства на рынке труда. 

Участники слета обсудили роль социального пред-
принимательства в экономике, меры его поддержки в 
нашей стране, важность системного подхода в решении 
проблем социальных предпринимателей и самозанятых 
с инвалидностью, а также общероссийские тенденции 
в этой сфере, поделились опытом в решении проблем 
инвалидов при помощи социального предприниматель-
ства, рассказали о своих бизнес-проектах в сфере ин-
клюзии, формировании доступной среды, разработке 
технических средств реабилитации инвалидов.

Челябинская областная организация ВОИ благодарит 
Всероссийское общество инвалидов за высокий уровень 
организации мероприятия, а также за возможность по-
лучить бесценный опыт развития предпринимательства 
среди людей с инвалидностью, который руководство 
ЧООО ВОИ планирует распространять на территории 
Челябинской области и активно привлекать к этой де-
ятельности людей с инвалидностью.

в коркиНо изБраН Новый председатеЛь
30 мая состоялась внеочередная конференция 

Коркинской городской организации ЧООО ВОИ.
Досрочно сложила свои полномочия как председа-

тель организации Валентина Алексеевна Крылова, от-
работав в данной должности 13 лет. Был избран новый 
председатель КГО ЧООО ВОИ – Галина Ахмедовна Ко-
робкова, состоящая в организации с 2012 года, имею-
щая опыт работы в организации в качестве члена КРК.

Много слов благодарности было сказано в адрес 
ушедшей с поста Валентины Крыловой. За время её 
работы при обществе организованы парикмахерская, 
швейная мастерская. Члены организации регулярно вы-
езжают на оздоровление, в театры, ведут активный об-
раз жизни. Налажено сотрудничество с администрацией 
и соцзащитой города. 

Председатель ЧООО ВОИ Лидия Дмитриева вручи-
ла Валентине Алексеевне Крыловой благодарственное 
письмо ЧООО ВОИ – за многолетний и добросовестный 
труд в организации, и памятный подарок.

ЛеНта Новостей

Встреча в Озёрске

к 35-летию вои: 5 вопросов о прошлом, настоящем и будущем 

Не просто работа,
а призвание 

Продолжая нашу юбилейную рубрику, на этот раз мы 
предложили ответить на 5 вопросов о прошлом, настоя-
щем и будущем ВОИ одного из ветеранов Челябинской об-
ластной организации инвалидов, председателя Саткинско-
го районного общества инвалидов Владимира Ефанова. 
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ЧООО ВОИ: дела и люди

от идеи – к реаЛизации
В состязаниях самых голосистых и артистич-

ных приняли участие шесть команд: из Троицка, 
Южноуральска, Пласта, Еманжелинска, Еткуль-
скиого и Увельского районов.

По мнению участников мероприятия, оно по-
лучилось ярким, гармоничным и очень доброже-
лательным по атмосфере.

– Все творческие коллективы были уникаль-
ны, – считает инициатор и организатор конкурса, 
председатель Троицкой городской организации 
ЧООО ВОИ Анна Абрамова.  – Кто-то уже давно 
занимается пением под руководством музыкаль-
ных руководителей из учреждений культуры. Их 
мастерство и высокий уровень исполнения труд-
но было не заметить. Некоторые коллективы 
созданы при обществах инвалидов и готовятся к 
выступлениям самостоятельно, но это не поме-
шало им выйти на сцену и сразиться на равных 
с почти профессионалами. Жюри отметило вы-
сокую подготовку всех участников и оценило по 
достоинству каждый коллектив.

Места распределились следующим обра-
зом:

Гран-при – г. Пласт, хор ветеранов «Родные 
напевы»;

лауреат 1-й степени – Увельский район, хоро-
вой коллектив «Живица»;

лауреат 2-й степени – Еткульский район, хо-
ровой коллектив «Оптимист»;

лауреат 3-й степени – г. Троицк, вокальный 
ансамбль «Надежда»;

диплом 1-й степени – г. Южноуральск, хоро-
вой коллектив «Поющие сердца»;

диплом 2-й степени – г. Еманжелинск, во-
кальный ансамбль «Серебряный возраст».

Возвращаясь от прекрасного финала к на-
чалу – идее нового для Челябинской областной 
организации ВОИ творческого конкурса  – надо 
справедливости ради отметить, что она впервые 
прозвучала в комментарии не так давно избран-
ного председателя ЧООО ВОИ Лидии Дмитрие-

вой к старейшему, но не стареющему творчес-
кому фестивалю «Ашинская золотая осень» в 
ноябрьском номере «МиЗ». Цитирую: «Возник-
ла идея организовать битву хоров. Сейчас они 
существуют почти во всех организациях ВОИ, и 
у каждого коллектива есть своя изюминка. Было 
бы интересно собрать их вместе…»

справиЛись вМесте
Не зря говорят, что идеи носятся в воздухе. 

Анализируя только что состоявшееся меропри-
ятие, председатель Троицкой организации ин-
валидов (кстати, тоже из недавно избранных на 
эту должность) Анна Абрамова рассказывает: 

– Так получилось, что в нашей Центральной 
зоне ЧООО ВОИ традиционно проводятся спор-
тивные и интеллектуальные мероприятия, а вот 
музыкальных до сих пор не было. А поскольку 
наша Троицкая организация инвалидов никогда 
не проводила зональных мероприятий, я реши-
ла внести в план на текущий год «Битву хоров». 
Обсудили это предложение на зональном сове-
те местных организаций, и оно нашло поддержку 
как у членов совета, так и у куратора – Галины 
Николаевны Ращектаевой. Поддержало наше 
начинание и правление ЧООО ВОИ, и не просто 
на словах, а на деле – профинансировав пита-
ние участников мероприятия. А это очень важно, 
потому что питание – одна из самых затратных 
статей для организаторов. Остальное, как гово-
рится, было работой моей и моих помощников. 
Зал, ведущую и жюри конкурса предоставил наш 
«Центр досуга города Троицка», с организацией 
питания помогло руководство кафе «Людмила», 
с подарками участникам и оформлением зала 
– наши благотворители Айгуль Перцевая и Ни-
колай Сергеевич Мунькин. Кубки для награжде-
ния также предоставило правление ЧООО ВОИ. 
С внимание отнеслись к новому мероприятию 
в администрации и Управлении социальной за-
щиты Троицка. И мне кажется, все остались до-

вольны. Считаю, что целесообразно проводить 
такой конкурс и в дальнейшем, обязательно бу-
дем заявляться на будущий год.

Мнение Анны Абрамовой целиком разделяет 
и куратор совета местных организаций Цент-
ральной зоны ЧООО ВОИ Галина Ращектаева  – 
председатель Южноуральской организации ин-
валидов, на счету которой немало масштабных 
мероприятий:

– Конкурс удалось организовать на высоком 
уровне, несмотря на то что председатель Троиц-
кой организации не имела опыта в таких делах. 
Это большая заслуга Анны Абрамовой. На на-
чальном этапе я как куратор обзвонила все наши 
организации и пригласила для участия в «Битве 
хоров». Начал активную подготовку и наш хоро-
вой коллектив «Поющие сердца», который, кста-
ти, репетирует исключительно на базе общества 
инвалидов, но тем не менее выдержал серьез-
ную конкуренцию с более профессиональными 
инклюзивными коллективами и завоевал диплом 
1-й степени. Вообще, хочу отметить, что мероп-
риятие отличалось очень теплой атмосферой и 
было по достоинству оценено и участниками, и 
представителями городской администрации. А 
это очень важно для повышения авторитета ор-
ганизации инвалидов. 

О перспективности состоявшейся «Битвы хо-
ров» говорит и председатель ЧООО ВОИ Лидия 
Дмитриева:

– Жаль, что мне не удалось присутствовать 
лично на этом мероприятии – была на форуме 
в Москве в это время, но столько слышала по-
ложительных отзывов, что целиком и полностью 
поддерживаю мысль о дальнейшем развитии 
этого конкурса и распространении его, может 
быть, даже на область. Любая новая идея и ини-

циатива имеет право на жизнь и на поддержку  – 
на то мы и общественная организация. 

успех окрыЛяет
А тем временем от Анны Абрамовой из Тро-

ицка пришло новое радостное известие: «Мы 
выиграли Президентский грант! Это наш второй 
проект и вторая победа, что меня очень радует 

и вдохновляет! Теперь члены Троицкого обще-
ства инвалидов смогут участвовать в бесплат-
ных мастер-классах по разным творческим на-
правлениям, общаться, развиваться и получать 
пользу и удовольствие. Наш проект «Студия 
творчества «Равные возможности» направлен 
на раскрытие внутреннего потенциала людей с 
инвалидностью и привлечение общественнос-
ти к проблемам, которые возникают у людей с 
ограниченными возможностями здоровья. В 
нем представлены мероприятия, которые на-
правлены на адаптацию, социализацию, реаби-
литацию и активное участие в обычной жизни 
людей с инвалидностью вместе с норматипич-
ными людьми. В рамках проекта планируются 
занятия и мастер-классы по направлениям: 
мультипликация, музыкальная, танцевальная, 
театральная студии, художественная мастер-
ская. К реализации проекта будут привлечены 
специалисты и волонтеры. Очень важно, что мы 
не хотим замыкать людей с инвалидностью в их 
кругу, а надеемся объединить их с нормотипич-
ными людьми. Проект поможет обрести новых 
друзей, изменить взгляд на мир, почувствовать 
себя нужным и востребованным. Будем инфор-
мировать о ходе его реализации!»

Что ж, с почином вас, троичане! И в добрый 
путь!

т. ФиЛиппова

6 мая 2023 года, в день памя-
ти великомученика Георгия по-
бедоносца, состоялось одно из 
значимых спортивных событий 
города Челябинска – VI Георгиев-
ский спортивно-патриотический 
фестиваль.

Фестиваль проводится по благо-
словению митрополита Челябинского 
и Миасского Алексия отделом по де-
лам молодёжи Челябинской епархии 
при поддержке грантов губернатора 
Челябинской области в целях разви-
тия детско-юношеского спорта, пат-
риотизма и духовно-нравственного 
воспитания детей и молодежи.

Участников приветствовали мит-
рополит Челябинский и Миасский 
Алексий и сенатор Маргарита Павло-
ва. Руководителям спортивных пло-
щадок были вручены благодарности 
от Совета Федерации и Митрополии.

На фестивале выступили спорт-
смены Областного бюджетного учреж-
дения «Региональный центр спортив-
ной подготовки по адаптивным видам 
спорта Челябинской области».

Почетными гостями мероприятия 
стали Ольга Николаевна Бунина, 
15-кратная абсолютная чемпионка 
мира по армрестлингу среди людей 
с ограниченными возможностями, 
15- кратный чемпион мира по гире-
вому спорту Иван Денисов, чемпион 
альтернативных Паралимпийских 
игр, Всемирных игр IWAS 2015, двук-
ратный бронзовый призёр чемпиона-
та мира по лёгкой атлетике, 31-крат-
ный рекордсмен России по прыжкам 
в длину Вадим Алешкин.

Все опорники должны были де-
лать одно движение – длинный цикл 
одной рукой (гиря 16 кг для мужчин 
и 8 кг для женщин) в течение 5 ми-
нут. И хотя у некоторых спортсменов 
с инвалидностью были повреждены 
руки, они не дрогнули и все поло-
женное время работали одной рукой, 
без перехвата. Дмитрий Зимин из 
Карталов, сидя в коляске, отработал 
2,5 минуты левой рукой, перехватил 
гирю в правую и сделал в итоге 56 
подъемов. Ветеран Александр Свет-
лаков из Металлургического района 

Челябинска из-за болезни был не в 
лучшей физической форме, но так-
тически отработал также все 5 минут, 
выполнив 33 подъема. Наталья Кор-
кина работала с 8-килограммовой ги-
рей артистично 55 подъемов, и в ре-
зультате – 1-е место! Наталья к тому 
же прошла курсы и семинары и сда-
ла экзамены на тренера по гиревому 
спорту. Это важный шаг для офи-
циального признания парагиревого 
спорта и проведения классификации 
по заболеваниям, необходимость ко-
торой показали и прошедшие на Гео-
ргиевском фестивале соревнования 
спортсменов-опорников. 

20 мая в ЮурГу проходил от-
крытый чемпионат по гиревому 
спорту, где выступали и спортсме-
ны-опорники. 

Обычно в таких соревнованиях 
участвует команда, а в этот раз вы-
ступал только один человек, причем 
новичок в гиревом спорте – Олег 
Крайних. Он только в этом году стал 
поднимать гири в центре спортив-
ной реабилитации ЧООО ВОИ под 

руководством опытного тренера На-
тальи Коркиной. Поэтому результат 
скромный – 30 жимов 8-кг гири сидя 
на стуле. Но новый спортсмен очень 
понравился организаторам соревно-
ваний и был отмечен грамотой. 

22 мая на стадионе имени еле-
синой проходил чемпионат облас-
ти по легкой атлетике среди слабо-
видящих. 

Председатель Курчатовского 
районного общества инвалидов Че-
лябинска Марина Стоянова стала 
первой в толкании ядра и второй – в 
метании копья. 

27 мая в Магнитогорске Наци-
ональная ассоциация пауэрлиф-
тинга проводила турнир по жиму 
штанги лежа. 

Более 70 спортсменов приняли в 
нем участие, в их числе – три опор-
ника. Сергей Житбесбаев (Нагай-
бакский район) выжал 110-кг штангу. 
Дмитрий Зимин (Карталы) взял вес 
80 кг. Максим Ванин (Челябинск) 
выжал в первом подходе 72,5 кг, но 
во втором и третьем подходах по-

терпел неудачу. Это очень огорчи-
ло ветерана, что не помешало ему 
отсудить на помосте два потока. 
Спортсменов-опорников наградили 
и поблагодарили за выступление ор-
ганизаторы соревнований – Андрей 
Палей и Екатерина Зайцева. 

В Челябинске в этот день прохо-
дил другой турнир по пауэрлифтин-
гу. Спортсмен с ПОДА Контстантин 
Коробов выжал лежа штангу 52,5 кг, 
установил личный рекорд и занял 
первое место. 

Итак, официально наступили 
каникулы. Но ребята продолжают 
тренировки, всегда готовы выйти на 
помост.

влас МаксиМов

спорт дЛя всех

Напряженно поработали – 
плодотворно отдохнём!

Май в Челябинске был богат на интересные и значимые соревнования среди любителей гиревого спорта, в которых принимали участие 
и спортсмены с ПОДА. 

в творЧескоМ поиске

«Битва хоров».
Начало

23 мая на площадке МБУ «Центр досуга города Троицка» состоялся первый зо-
нальный творческий конкурс среди местных общественных организаций ВОИ 
«Битва хоров».

«Живица», Увельский район

«Поющие сердца», г. Южноуральск

«Серебряный возраст», г. Еманжелинск

«Надежда», г. Троицк
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Наперекор судьбеНаперекор судьбе

На предеЛе 
Наверное, у каждого существует свой 

предел в преодолении испытаний. Не зря же 
говорят, что Бог посылает столько, сколько 
можешь выдержать. Один и от малых неприят-
ностей впадает в истерику и депрессию, опус-
кает руки и отчаянно жалеет себя. Другой… 
Но что толку беспочвенно философствовать 
о силе духа и великом терпении? Подлинная 
жизнь преподносит нам уроки, поярче слез-
ливых мелодрам с надуманными сюжетами и 
натянутым хеппи-эндом.

Вот Ольга Бунина – крепкая, стремитель-
ная, улыбчивая, никогда не унывающая. Пред-
ставить ее в слезах и отчаянии просто невоз-
можно. А ведь оснований для того и другого 
было в ее жизни более чем достаточно.

Ольга росла в многодетной крестьянской 
семье в деревне Кабанка Увельского района. 
Свежий воздух, здоровая еда, постоянная рабо-
та по хозяйству – все это было на пользу духу 
и телу. Жизнь казалась простой и понятной, 
будущее – ясным и многообещающим, как это 
всегда бывает в юности. И все складывалось 
удачно: окончила медучилище в Троицке, уст-
роилась медсестрой в Челябинскую областную 
больницу, вскоре встретила славного парня, с 
которым собирались пожениться… Кто же знал, 
что вместо свадебного платья ее ждет застиран-
ный больничный халат, а вместо веселых криков 
«горько» – застывшая в душе горечь утраты?

Дорожная авария оборвала жизнь Олиного 
жениха, а ее надолго приковала к больничной 
койке с повреждением позвоночника, пере-
ломами обеих ног и осложнением на почки. 
В таких обстоятельствах даже ее природная 
стойкость могла бы дать сбой, если бы не заро-
дившаяся в ней новая жизнь. Вместе с печаль-
ной вестью о гибели близкого человека врачи 
принесли другую, неожиданную и радостную 
– она ждет ребенка… Теперь Ольге было ради 
чего жить, превозмогать боль, чтобы скорее 
встать на ноги. Полгода она передвигалась 
на костылях, врачебная комиссия вынесла 
вердикт: бессрочная инвалидность, но Оля не 
сдавалась. Сама нашла комплекс упражнений, 
который через месяцы упорных занятий позво-
лил ограничиться только тростью.

К тому времени, как родилась Ниночка, 
Ольга уже пришла в себя и вся без остатка 
растворилась в новых, тяжелых и радостных 
одновременно, материнских обязанностях. 
Девочка росла крепенькой, как грибочек. Но 
все дети иногда болеют, и как-то в год с не-
большим Ниночку положили в больницу. Оль-
га лежала вместе с ней и обратила внимание 
на худенькую девчушку с трогательно лысой 
головкой, что бегала по отделению и чувс-
твовала себя здесь как дома. Оказалось, что 
больница и есть пока ее дом – мать девочки 
погибла в автокатастрофе, а отца или других 
родных нет. Девчонки-ровесницы подружи-
лись, Ольга тоже привязалась к маленькой 
сироте. Выписавшись из больницы, она никак 
не могла забыть грустные глаза оставшейся в 

больничном коридоре малышки, а вскоре уз-
нала, что ее собираются отправить в детский 
дом. Сначала несколько раз выпрашивала от-
пустить девочку на выходные, а после очеред-
ных ее слез при расставании решила забрать 
совсем. Родители, вырастившие шестерых 
детей, поддержали дочь, сказав: «Трудно бу-
дет – поможем. Хоть одной сиротой меньше 
станет…» Ольга другой реакции и не ожида-
ла, она знала, что сердце ее матери – Нины 
Васильевны, способное вместить любовь к 
своим детям, внукам и правнукам, всегда го-
тово откликнуться и на чужую беду, особенно 
детскую. Неслучайно она и дочку назвала в 
честь матери – Ниночкой. И искренне рада, 
что огромный родительский труд Нины Васи-
льевны был оценен государством почетной 
наградой – орденом «Материнская слава».

Много пришлось преодолеть преград, 
обойти инстанций, прежде чем девочку отда-
ли на воспитание матери-одиночке, да к тому 
же инвалиду. Но Ольга не привыкла отступать 
от поставленной цели и добилась-таки своего. 
Так она стала матерью двух дочек, которых 
многие считали двойняшками. Они даже вне-
шне немного похожи и друг без друга никуда: в 
цирковую студию, в бассейн, на музыкальные 
занятия – всюду вместе. И на маминых надеж-
ных, ласковых руках им было одинаково уют-
но. А через некоторое время на руках у Ольги 
оказались еще двое малышей-племянников, 
которых не смогли по состоянию здоровья вос-
питывать родители. И опять она не колебалась 
в своем решении взять ответственность за 
судьбу детей. Ведь она, Ольга Бунина, – самая 
сильная в мире, о чем свидетельствуют много-
численные спортивные награды и звания. 

в ЧеМпиоНы Без подГотовки
Спортивный взлет Ольги Буниной был стре-

мительным и неожиданным даже для нее самой. 
Всерьез спортом она никогда не занималась  – 
бегала, прыгала в юности, но рекордов не била. 
А потом инвалидность, материнские заботы, ра-
бота в больнице – детей-то поднимать надо…

Однажды она увидела объявление о сорев-
нованиях по армрестлингу. И как подтолкнул 
кто-то: дай-ка попробую! Попробовала и… 
всех обошла. На областных соревнованиях 
заняла второе место. Это без тренера, знаний 
техники, фактически без подготовки. Причем 
соревнования проводились среди здоровых 
людей, и ей никакой скидки на инвалидность 
не делали.

Когда Ольга заняла 1-е место по пауэрлиф-
тингу в областных соревнованиях (опять среди 
здоровых спортсменов), руководитель сельско-
го спортивного общества только руками развел. 
Ну что тут скажешь: самородок, народный та-
лант! Но сама Ольга поняла, что с тяжестями 
надо поосторожнее – травмированный позво-
ночник напоминал о себе, как барометр.

Переломным моментом в спортивной карь-
ере Буниной стала встреча с председателем 
Миасского общества инвалидов Андреем Ко-
товым, который предложил ей заняться арм-
рестлингом и жимом штанги лежа, что более 
щадяще для позвоночника. Вскоре Ольгу при-
гласили на работу инструктором по спорту в 
Южноуральскую организацию ВОИ, одновре-
менно она стала инструктором тренажерного 
зала в поселке Увельском. Совмещать две 
работы с воспитанием дочек и постоянными 
соревнованиями, конечно, нелегко, но такой 
напряженный ритм жизни был и остается для 
нее самым комфортным, потому что не остав-
ляет времени, по ее собственным словам, за-
цикливаться на болячках…

На чемпионате России в 2009 году Ольга 
не испугалась померяться силой рук с десяти-
кратной чемпионкой мира Ириной Турчинской 
и победила ее. Никто не ожидал такого ре-
зультата от неизвестной представительницы 
Южного Урала. Такой же шок испытали судьи 
и болельщики в Италии, когда главной сопер-
ницей Ольги была 15-кратная чемпионка мира 
Джамиля из Бразилии. Она первым делом 
поинтересовалась: «Турчинская приехала?» 
Узнала, что нет, и, видимо, успокоилась – ни-
как не думала, что спортсменка, впервые при-
ехавшая на чемпионат мира, и вообще, впер-
вые выехавшая за пределы России, сумеет 
отнять у нее первенство! Джамиля весила 120 
килограммов, а Ольга – 88, но это одна весо-
вая категория – свыше 80. Соперница обрадо-
валась: «Из России приехала какая-то Дюймо-
вочка!» Если б она знала, что Ольга к тому же 
поехала в Италию с травмой ноги и явилась 
на чемпионат, оставив в аэропорту гипсовую 
повязку… Но возвращаться домой без победы 
Ольга Бунина категорически не хотела. Там за 
нее болели родители и дочки, друзья из обще-
ства инвалидов и земляки, которые собирали 
деньги на билет, что называется, с миру по 
нитке… Разве могла она всех их подвести?! 
И не подвела – привезла две золотые меда-
ли, без единого проигрыша стала абсолютной 
чемпионкой мира, одержав победу как правой, 
так и левой рукой. 

…Заядлые болельщики и почитатели спор-
та – эмоциональные и непосредственные 
итальянцы узнавали ее на улицах, пожимали 
руки, дарили сувениры, угощали спагетти с 
морепродуктами и острым соусом, от которого 
по щекам Ольги невольно текли слезы. Но она 
улыбалась и, давясь, доедала ненавистных 
моллюсков – ведь нельзя же обидеть таких 
доброжелательных людей. А хозяин неболь-
шой римской лавчонки преподнес ей в пода-
рок туфли! В общем, Италия вспоминается как 
сплошной праздник солнца, дружбы, поздрав-
лений, улыбок…

всё это – ЖизНь!
Потом было еще много поездок в разные 

страны, побед и теплых воспоминаний. Они 
удваивали силы, когда приходилось бороться 
с гораздо более беспощадным противником. 
Напряженный ритм жизни, старые травмы и 
болезни, накапливаясь с годами, выстрелили 
инсультом. Но уже привыкшая рассчитывать 
только на свои силы, Ольга Бунина и после ин-
сульта восстанавливала себя сама, ни на мину-
ту не сомневаясь, что и в инвалидной коляске 
она вернется в большой спорт. И вернулась  – 
да с каким триумфом! В 2015 году, на чемпи-
онате мира по армрестлингу среди инвалидов 
в Польше, южноуральская спортсменка в де-
сятый раз подтвердила титул абсолютной чем-
пионки мира. Но, пожалуй, больше, чем собс-
твенному золоту, так нелегко ей доставшемуся, 
она радовалась бронзовым медалям своих 
учениц  – Ирины Ворониной и Екатерины Спи-
ридоновой. Комментируя журналистам одну из 
побед – в чемпионате Европы по армрестлингу 
в 2018 году, она подчеркнула: «Я ещё раз до-
казала себе, что инвалидность – это не при-
говор, и не надо ставить на себе крест. Очень 
хочу, чтобы, видя мою победу, южноуральцы с 
ограниченными возможностями здоровья поня-
ли, что все возможно. Главное – верить в это, 
трудиться и идти к цели». 

И даже после повторного инсульта, в 2019 
году, Ольга Бунина не прекратила тренировки 
и поездки на соревнования со своими ученика-
ми из Увельского общества инвалидов, которых 
тренирует в спортивно-реабилитационном цен-

тре. На всероссийских соревнованиях в Орле в 
феврале 2022 г. ее воспитанник Виктор Тагиров 
завоевал бронзовую медаль. Сама Ольга при-
везла в родной поселок еще две золотых награ-
ды. Занимается тренер Бунина и с теми, кому 
состояние здоровья не позволяет мечтать о 
рекордах, но регулярные занятия дают ощути-
мый результат для улучшения качества жизни, 
разрабатывая для каждого индивидуальную 
программу реабилитации. 

Спортивные амбиции южноуральской чем-
пионки инвалидная коляска отнюдь не умень-
шила – сейчас Ольга Бунина собирается все-
рьез заняться легкой атлетикой, а конкретно 
– толканием ядра. Это паралимпийский вид 
спорта, а выступить на Паралимпиаде самой 
сильной женщине мира, как окрестили ее на 
родине, пока не доводилось. 

Впрочем, невозможно представить обстоя-
тельства, которые бы заставили эту женщину 
ограничиться только работой и домом. Тем 
более что обе девочки – родная и приемная 
– уже выросли и вышли замуж. Теперь основ-
ные материнские заботы Ольги Буниной со-
средоточились на одиннадцатилетнем Коле. 
У мальчика сколиоз 4-й степени, и Ольга по-
везла его в Москву решать вопрос с лечением 
и реабилитацией. Там-то я и разыскала ее по 
телефону, еще раз убедившись, что Ольга Бу-
нина остается верна себе. 

А это значит, что вернувшись в поселок 
Увельский, она после тренировки в спортивном 
зале отправится в другой зал – танцевальный. 
Возможно, кто-то удивится тому, что женщина, 
перешагнув 50-летний рубеж и оказавшись в 
инвалидной коляске, вдруг увлеклась танцами. 
Но для Ольги Буниной это вполне нормально 
и даже естественно. Уже будучи инвалидом-
колясочником, она начала заниматься в цирко-
вой студии и покорила зрителей великолепным 
номером на межрегиональном конкурсе ВОИ 
УрФО «Ситцевый бал». Затем блеснула на сце-
не под звуки вальса. И наконец, на последнем 
областном фестивале «Смотри на меня как на 
равного» выступила в хореографическом номе-
ре в японском стиле инклюзивного танцеваль-
ного коллектива «Жизнь». 

…Признаться, я не сразу узнала ее на фото 
в мастерски стилизованной японской танцов-
щице, но инвалидная коляска и название тан-
цевального коллектива – «ЖИЗНЬ» – почему-
то сразу натолкнули на мысль: это она, Ольга 
Бунина. Более точного совпадения слова и 
сути не подыскать! 

татьяна воЛовик

Самая сильная в мире
Наше знакомство с Ольгой Буниной – 15-кратной абсолютной чемпионкой мира по армрестлингу среди людей с ограниченными 

возможностями – началось в августе 2009 года, когда она вернулась с чемпионата мира в Италии, где впервые завоевала этот по-
четный титул. Но назвать ее сильной женщиной можно было задолго до того, как Ольга начала серьезно заниматься спортом.




